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– Чипирование в первую очередь 
нужно, чтобы отследить животное, 
– поясняет ветеринарный врач Сая-
на Рымбекова. – В последнее время 
участились случаи, когда питомцы 
теряются. Тем более сейчас много кто 
держит и разводит породистых жи-
вотных. У меня есть постоянная кли-
ентка, у нее два добермана. Как-то на 
прогулке одна из собак убежала. Ее 
искали три дня и нашли мертвой. Если 
бы был чип, то сразу можно было бы 
отследить и найти. Еще есть пример: 
мужчина разводит алабаев. Был слу-

чай, что у него щенков украли. При 
наличии чипа можно было бы доказать 
принадлежность животных. Кто-то на 
выставки ездит. Чип исключает под-
мену на выставках. Также чипировать 
животное необходимо для пересече-
ния границы, особенно если речь идет 
о дальнем зарубежье. 

По словам ветеринара, чтобы по-
лучить информацию, используется 
специальный сканер размером при-
мерно с мобильный телефон. Он вклю-
чается и просвечивает тело животного 
в области шеи. Если там есть чип, то 

высветятся кличка животного, адрес 
и контактные данные владельца, вся 
информация о вакцинации. Хозяин мо-
жет отслеживать питомца с помощью 
мобильного приложения. После того 
как вводится чип, можно увидеть, где 
находится животное. Данные вносятся 
в специальную базу.

Сам чип вводится под кожу в об-
ласть холки либо в одну треть шеи. Он 
небольшого размера, примерно с ри-

синку. Его ставят кошкам, собакам, ло-
шадям, подходит даже для рептилий и 
птиц. Для животного при этом никако-
го вреда нет. Вводится чип с помощью 
иглы диаметром 0,3 мм. Сделан из 
стекловолокна, которое используется 
в медицине, поэтому он гипоаллерген-
ный и функционирует на протяжении 
всей жизни животного.

– Я считаю правильным, что чипи-
рование вводится на государствен-
ном уровне, потому что сейчас очень 
актуальна проблема брошенных и 
безнадзорных животных, – говорит 
С. Рымбекова. – Так поступают во 
всем мире, что-то делать надо и нам. 
Ведь что получается: ветеринарная 
станция занимается отловом – люди 
жалуются, укусили кого-то – тоже 
жалобы. Брошенные животные пло-
дятся очень быстро, во время холо-
дов нападают на людей и на скот. За 
рубежом такого нет – все животные 
чипированные. Если питомец бро-
шен, то за это налагаются серьезные 
штрафы. Когда все животные будут в 
базе, если собака или кошка попадут 
под отлов, то сразу можно будет вы-
числить хозяина, сообщить и нака-
зать, чтобы не было больше такого. 
Также часто бывает: находим подби-
тых животных, и если есть чип, то 
можно найти владельца. Я очень на-
деюсь, что люди будут ответственнее 
по отношению к своим питомцам. 
Если уж о проблеме безнадзорных 
животных высказался Глава государ-
ства, значит, это уже не мелочь, а дей-
ствительно вопрос государственного 
масштаба, который надо решать.

Виктория БУХАНЦЕВА

Чип и учет
Это уже не мелочь, а действительно вопрос государственного масштаба

С 1 сентября 2023 года, согласно Закону РК «Об ответственном обращении с животными», в республике 
станет обязательным чипирование домашних животных. Это электронная идентификация собак, кошек, 
которая представляет собой имплантацию животному микросхемы с уникальным индивидуальным 
15-значным номером. Что это за процедура и как она проводится, мы поинтересовались у специалистов. 

ХОЗЯИН СМОЖЕТ 
ОТСЛЕЖИВАТЬ ПИТОМЦА 
С ПОМОЩЬЮ МОБИЛЬНОГО 
ПРИЛОЖЕНИЯ.

Наталья ФОМИНА

Непотушенная сигарета привела 
к крупному лесному пожару 
в Бухар-Жырауском районе. 
Виновного нашли, оштрафовали 
и передали материалы в суд 
для возмещения причиненного 
природе ущерба.

Начальник департамента по чрезвы-
чайным ситуациям Карагандинской об-
ласти Мурат Катпанов в ходе аппаратно-
го совещания с главой региона сообщил, 
что пожар произошел в конце апреля в 
трех километрах севернее от областного 
центра. На территории Карагандинского 
хозяйства по охране лесов и животного 
мира случилось возгорание сухой травы 
и лесных околков на общей площади 
четыре гектара, 0,5 из них – лесопокры-
тые. 

– Причиной стал открытый источник 
огня. А именно – курение. Виновное 
лицо было установлено и привлечено к 
административной ответственности в 
виде штрафа на сумму 86 тысяч 250 тен-
ге, – уточнил М. Катпанов.

Заместитель руководителя област-
ного управления природных ресурсов 
и регулирования природопользования 
Жомарт Жилкибаев добавил, что в на-
стоящее время они подали в суд иск о 
возмещении ущерба. Аким области Ер-
маганбет Булекпаев поручил довести 
дело до конца, чтобы виновный в про-

изошедшем ответил за причиненный 
вред.

В целом же, по словам начальника де-
партамента по ЧС, пожарная обстановка 
в регионе стабильная, на данный момент 
действующих пожаров и возгораний нет.

– Для реагирования на природные 
пожары созданы штаб и 62 мобильные 
группы, в состав которых входят сотруд-
ники подразделений по ЧС, полиции, 
акиматов городов и районов. С начала по-
жароопасного периода с апреля текущего 
года в рейдовых мероприятиях было вы-
явлено девять фактов нарушения правил 
пожарной безопасности при сжигании 
сухой травы и мусора на территории 
дачных участков. Виновные привлечены 

к административной ответственности в 
виде штрафа на общую сумму 310 500 
тенге – по 34 500 тенге на каждого, – про-
должил Мурат Катпанов.

Он отметил, что во избежание пере-
хода степных пожаров на жилые дома 
и хозпостройки необходимо провести 
очистку территорий населенных пун-
ктов, лесных массивов и дачных участков 
от сухой растительности и организовать 
устройство минерализованных полос во-
круг них. Однако во многих населенных 
пунктах это происходит несвоевременно.

– На сегодняшний день в лесостепных 
массивах из запланированных 6 745 км 
по устройству и уходу минерализован-
ных полос выполнено 484 км. Это связа-

но с тем, что полосы, обработанные осе-
нью, еще не заросли травой. Эта работа 
запланирована на май-июнь, – сказал на-
чальник департамента.

Для реагирования на природные пожа-
ры на территории области функциониру-
ют 45 пожарных постов, под защитой ко-
торых находятся 87 населенных пунктов 
с общей численностью населения более 
50 тыс. человек. Но в ходе совещания 
главным спасателем области было отме-
чено, что большинство пожарных постов 
расположены в старых, ветхих строени-
ях: 

– В этой связи считаю необходимым 
использовать малозатратные и быстро-
возводимые модульные ангары с поме-

щением для расположения техники и 
личного состава. Они представляют со-
бой легкие металлоконструкции, кото-
рым не требуется проектно-сметная до-
кументация. В прошлом году нами было 
закуплено семь таких ангаров. В этом 
году планируется закуп еще пяти, – со-
общил он.

Также хотят приобрести пять много-
целевых пожарно-спасательных автомо-
билей и пять ангаров для обеспечения 
стояночных мест автотехники на общую 
сумму 340 млн 100 тыс. тенге. Это будет 
сделано в рамках «Плана для борьбы с 
природными пожарами на 2022-2024 
годы». Всего же на материально-тех-
ническое оснащение в текущем году 
выделено более 1,5 млрд тенге. На эти 
средства в том числе приобретут опе-
ративно-спасательный, пожарные ав-
томобили, лесопатрульные машины, 
тракторы с плугом и прицепом, паровой 
культиватор, прицепы с насосом, опры-
скиватели и другую специальную тех-
нику. 

– В целях предупреждения и ми-
нимизации последствий природных 
пожаров считаем необходимым обе-
спечить оперативное реагирование на 
все такие случаи всем акиматам го-
родов и районов, лесохозяйственным 
учреждениям, национальным паркам 
и другим ответственным органам, – 
подытожил М. Катпанов.

Ермаганбет Булекпаев поручил все-
сторонне взаимодействовать в вопро-
сах профилактики пожаров, ускорить 
процессы закупа пожарной техники, 
оборудования и держать вопросы про-
хождения пожароопасного периода на 
особом контроле.

Не только спички не игрушка
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ДЛЯ РЕАГИРОВАНИЯ НА ПРИРОДНЫЕ 
ПОЖАРЫ НА ТЕРРИТОРИИ ОБЛАСТИ 
ФУНКЦИОНИРУЮТ 45 ПОЖАРНЫХ ПОСТОВ, 
ПОД ЗАЩИТОЙ КОТОРЫХ НАХОДЯТСЯ 
87 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ С ОБЩЕЙ 
ЧИСЛЕННОСТЬЮ НАСЕЛЕНИЯ БОЛЕЕ 50 
ТЫС. ЧЕЛОВЕК.
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Уже около двух месяцев прошло 
после выборов депутатов Мажилиса 
и маслихатов. Электоральная 
гонка стала хорошим триггером 
для населения в понимании 
необходимости коренных 
преобразований в представительных 
органах как на центральном уровне, 
так и на местах. Как теперь работают 
депутаты, рассказал председатель 
Балхашского городского маслихата 
Ахат Муслымов.

– Маслихаты – ключевое звено местного 
самоуправления, они являются непосред-
ственными участниками всех политических 
реформ. Перезагрузка политической систе-
мы позволила сформировать представитель-
ные органы власти по партийным спискам и 
по одномандатным округам на паритетной 
основе. На данный момент в Балхашском 
городском маслихате 13 депутатов, которые 
представляют партии «Ауыл», «Аманат», 
«Байтак». Также в этом составе у нас есть 
один самовыдвиженец, – рассказал А. Мус-
лымов.

По словам председателя маслихата, у бал-
хашских депутатов всегда была активная 
жизненная позиция. Прошлый созыв также 
был многопартийным. Новый формат выбо-
ров позволил маслихату стать более откры-
тым и доступным для населения. В этот раз 
депутаты избирались из своих округов, поэ-
тому у них есть прямая связь с жителями.

– Сейчас народные избранники создают 
карту проблемных вопросов конкретно по 
своим округам. Раньше они работали по об-
щим задачам города. То есть сейчас будут 
напрямую выполнять свои обязанности, воз-
ложенные на них жителями определенных 
районов, которые за них голосовали. Очень 
важно то, что избиратели знают своих депу-
татов в лицо, приходят на встречи. Таким об-
разом, растет уровень доверия, - продолжил 
председатель маслихата.

Как отмечает Ахат Муслымов, органы 
местного самоуправления должны иметь 
соответствующую компетенцию, чтобы опе-
ративно решать вопросы на местах. Сейчас 
это удается сделать только по небольшим, 
локальным проблемам. 

– Основной рычаг в нашей работе – это 
депутатский запрос. Мы сначала вместе 

обсуждаем проблему, разрабатываем план 
действий и составляем запрос. Также сейчас 
стараемся как можно чаще организовывать 
открытые площадки, приглашаем на диалог 
местных жителей и заинтересованных лиц. Я 
считаю, что это показывает открытость депу-
татского корпуса, – сообщил он.

Одна из таких тем, которую обсуждают в 
новом формате открытого стола, – это уве-
личение тарифа на вывоз ТБО. В настоящее 
время в Балхаше за вывоз мусора горожане 
и юридические лица платят по тарифу, ко-
торый был установлен еще в 2017 году. За 
6 лет цены на товары и услуги в стране су-
щественно изменились. А стоимость вывоза 
мусора в городе осталась на уровне одной 
из самых низких в стране. Действующий 
тариф уже не покрывает расходы компа-
нии, которая занимается в городе сбором и 
транспортировкой отходов. Поэтому было 
решено, что пришло время его пересмо-
треть. Проект об утверждении тарифа для 
населения за сбор, вывоз, утилизацию, пе-
реработку и захоронение твердых бытовых 
отходов был представлен отделом ЖКХ. 
Для его обсуждения встретились депутаты 
маслихата, предприниматели, представите-
ли садоводческих обществ и активисты. По 
новым подсчетам, ежемесячная плата мо-
жет вырасти почти в три раза. Такие цифры 
не устроили участников встречи. Поэтому 
было принято решение провести повторное 
заседание. На данный момент проект от-
правлен на доработку в сторону снижения 
предложенного тарифа. Его новую версию 
также планируют обсуждать открыто.

– Уже не раз было сказано, и я с этим согла-
сен, что роль маслихатов в решении важных 
для города вопросов нужно повышать. Осо-
бенно это актуально в распределении бюд-
жетных средств. Сейчас депутатский кор-
пус делает большие шаги навстречу народу, 
стремится повысить доверие людей. Именно 
депутаты знают о насущных проблемах го-
рожан и прикладывают все усилия, чтобы их 
решить, – резюмировал А. Муслымов.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

Многому из этого способству-
ют реформы, инициированные 
Президентом РК Касым-Жомар-
том Токаевым. Руководитель об-
ластного управления экономики 
Татьяна Аблаева объясняет, что 
реализация его поручений – ос-
новной приоритет в деятельности 
местных исполнительных орга-
нов. Ведь помимо прочего, они 
обозначили и ключевые задачи в 
социально-экономической сфере. 
Их выполнение обеспечит разви-
тие экономики и повысит благо-
состояние наших граждан.

– В прошлом году в области 
был обеспечен рост экономики на 
0,3% – до 7,4 трлн тенге. Создано 
15,4 тысячи рабочих мест, из них 
3,8 тыс. – постоянных, – сообщи-
ла Т. Аблаева. – В текущем году 
перед нами стоит задача по уве-
личению валового регионально-
го продукта на 2,4% с созданием 
более 10 тысяч новых рабочих 
мест, в том числе более 1,7 тыс. 
постоянных.

Как рассказала руководитель 
управления, промышленной про-
дукции было произведено на 
840,1 млрд тенге. И ее выпуск 

только увеличивается. Так, на-
пример, в таких отраслях, как 
фармацевтика, производитель-
ность повысилась в 1,8 раза, 
стройиндустрия – на 3,8%, про-
дукты питания – на 3,5%, произ-
водство резиновых и пластмассо-
вых изделий – на 0,3%. В тройку 
лидирующих сфер вошли легкая 
промышленность – здесь выпуск 
продукции увеличился на 37,3%, 
машиностроение – на 29,4% и 
производство бумаги и бумажной 
продукции – на 25,2%. 

– До конца же года в промыш-
ленности прогнозируется рост 
на 0,3% за счет стабильной ра-
боты системообразующих пред-
приятий, выхода на плановую 
мощность запущенных ранее 
проектов и запуска новых инве-
стиционных проектов, – продол-
жила руководитель управления. 
– По итогам I квартала в основ-
ной капитал области вложено 
инвестиций в объеме 134 млрд 
тенге – это рост на 31,6%. Будут 
реализованы 11 инвестиционных 
проектов на 147 млрд тенге с соз-
данием 2 179 рабочих мест. Из 
них, кстати, один уже запущен. 

Это ТОО «LITEYSHIK» – завод 
по производству труб, профилей, 
фитингов из полимерных мате-
риалов. В целом в 2023 году пла-
нируется вложение инвестиций с 
ростом на 1,3%.

Что касается строительной сфе-
ры региона, то здесь тоже наблю-
дается рост показателей – объем 
работ выполнен на 37,6 млрд тен-
ге, а это увеличение на 12,8%. С 
начала года вырос и темп ввода 
жилья – на 9,1%. Это порядка 148 
тыс. кв. метров. Жильем обеспе-
чены 810 семей. До конца года 
ожидается ввод еще 400 тыс. кв. 
метров, что даст рост в строи-
тельстве на 4,2%.

Увеличилась и продукция жи-
вотноводства на 2,5%, а объем 
валовой продукции сельского хо-
зяйства достиг 46 млрд тенге. 

– На этот год в сфере агро-
промышленного комплекса за-
планирована реализация 24 ин-
вестиционных проектов на 14,1 
млрд тенге с созданием 154 ра-
бочих мест, – говорит Т. Аблае-
ва. – В целом по итогам года в 
сельском хозяйстве запланиро-
ван рост на 3%.

Кроме того, в регионе выросло 
и количество действующих субъ-
ектов малого и среднего бизнеса 
– на 19,6%, или 97,9 тысячи еди-
ниц. В рамках Национального 
проекта по развитию предприни-
мательства был профинансирован 
101 проект на сумму инвестиций 

10 млрд тенге. А численность за-
нятых в бизнесе по итогам про-
шлого года увеличилась на 7,5%, 
выпуск продукции – на 9,7%.

– Стали больше и объемы оп-
товой и розничной торговли. 
Было открыто 49 новых объек-
тов на сумму инвестиций 2,3 

млрд тенге с созданием 312 ра-
бочих мест. В этом году ждем 
открытия еще 76 новых объек-
тов на сумму инвестиций 6,5 
млрд тенге. А рост экономики 
в этом году в целом ожидаем на 
2,4% с объемом 7,8 трлн тенге, – 
подытожила Т. Аблаева.

Набираем обороты
Наталья ФОМИНА

Социально-экономические показатели региона занимают 
одну из лидирующих позиций по всей стране. Здесь 
появляются новые производства, создаются рабочие 
места, строится жилье, развивается сельское хозяйство. 
Кроме того, Карагандинская область становится все 
более привлекательной для потенциальных инвесторов, 
реализуются крупные проекты.

Повышая доверие
ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Областной департамент Агентства 
по защите и развитию конкуренции 
РК установил, что компании «Хантер 
АГЗС», «StarOil» и «УГХ «ГазOil» 
нарушили законодательство РК в об-
ласти защиты конкуренции. А имен-
но в части антиконкурентных согла-
сованных действий по установлению 
и поддержанию цен на автогаз на тер-
ритории города Караганды за период 
с января по декабрь 2021 года.

– Постановлением специализиро-
ванного суда по административным 
правонарушениям города Темиртау 
ТОО «Управление газового хозяйства 
ГАЗOIL» привлечено к администра-
тивной ответственности. Наложено 
административное взыскание в виде 
штрафа в размере 2 459 643 тенге, а 
также конфискация монопольного 
дохода в размере 2 281 641 тенге. На 
сегодняшний день компания все вы-
платила, – сообщили в департаменте 
Агентства по защите и развитию кон-
куренции РК.

Что же касается двух других субъ-
ектов рынка, то судебные разбира-
тельства продолжаются.

НОВОСТИ

Вне конкуренции
Сразу три карагандинские автозаправки подозревают в сговоре по 
повышению цен на автогаз. 

Эти средства выдали 118 участни-
кам проекта «С дипломом – в село». 
Всего же на этот год предусмотре-
ны подъемные 330 специалистам на 
сумму 113,9 млн тенге. Кроме того, 
запланирована выдача бюджетных 
кредитов на приобретение жилья 201 
специалисту социальной сферы и аг-
ропромышленного комплекса, а также 
государственным служащим аппара-
тов акимов сел, поселков и сельских 
округов на сумму 1 040,2 млн тенге.

Напомним, что участником этой 
программы может стать специалист 
любого возраста. Не имеет значе-
ния, только ли он приехал в сельскую 
местность или проживает там уже 
давно. Главное, чтобы он работал не 
менее трех лет в селе в определенной 
сфере. Это социальная, агропромыш-
ленная, образование, здравоохране-
ние, культура, спорт, а также госслу-
жащие аппаратов акимов сельских 
округов. 

С 1 апреля этого года оператором 
данного проекта назначен «Отбасы 
банк». Теперь заявку можно офор-
мить в режиме онлайн на портале 
otbasybank.kz. Важно, что подать ее и 
на пособие, и на получение бюджет-
ного кредита можно одновременно. 

Соб. инф.

Кредит на жилье
Более сорока миллионов тенге подъемных пособий получили 
специалисты региона с начала года.
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После смерти Кутузова Дмитрия Валериевича, умершего 
24.02.2023 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу Пучковой Надежде Юрьевне 
по адресу: г. Караганда, ул. Ермекова, д. 81, офис 60. Тел.: 50-47-22, 
8 7011845309.               № 273

От собственника продается 
2-комн. кв. общ. площ. 58 кв. м, 
8/16, Ю/В, пр. Республики, 18/2, 
кухня 10 кв. м, капит. ремонт, 
панель, высота 2,5 м, разд. сану-
зел, 3 лоджии (одна застеклен-
ная), беспл. парковка под виде-
онаблюдением, видеокамеры на 
всех этажах, работают два но-
вых лифта. Тел.: 8 7001459762, 8 
7774851839, 336249. Возможна 
ипотека.               № 226

Нужен помощник для ру-
ководителя офис-склада. 
Тел.: 8 7015343854.                 п/п

ТОО «AMANAT-LOMBARD-D»
ТОО «AMANAT-LOMBARD-D» проводит торги невыкупленного залогового 

имущества во всех ломбардных пунктах с 9.00 до 19.00, тел.: 8(777)6436565
22 мая 2023 г. по г. Караганде, г.Темиртау, г. Жезказгану; 
23 мая 2023 г. по г. Шахтинску, г. Абаю.
Лицензия № 09.21.0040.Л от 25.03.2021 г., выдана АРРФР-УРП в г. Караганде.    

В рамках проекта «Ауыл 
аманаты» начался прием до-
кументов для реализации 
бизнес-проектов в АО «СПК 
«Сарыарка». 

Кредитования по животновод-
ству, растениеводству, приобре-
тение основных средств и не-
сельскохозяйственного бизнеса.

Подробную информацию 
можно получить:

г. Караганда, Алалыкина, 12, 
каб. 100.

Тел.: 8 (7212) 980-359.
Сайт: www.spk-saryarka.kz.
E-mail: info@spk-saryarka.kz.
https://www.Instagram.com/

spksaryarkakz/.

Кредитование для жителей сел или сельхозкооперативов

АО «СПК «Сарыарка» (100012, Карагандинская область, 
г. Караганда, район им. Казыбек би, ул. Алалыкина, 12), согласно 
протоколу № 28 от 12.05.2023 года, объявляет о проведении то-
варной интервенции (реализация) по ценам ниже рыночных на 
капусту белокочанную.    

Более подробную информацию о том, где реализуется вышеука-
занная продукция, вы можете узнать на сайте: www.spk-saryarka.
kz или по номеру 98-03-45.                

ХАБАРЛАНДЫРУ
« Б а л қ а ш - Л о м б а р д » 

ЖШС сенімді өкілі, БСН 
031040004743, лицензия № 
09.21.0017.Л берілген күні 
11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ 
Қарағанды қ,  30-шы мамыр 2023 
жылы сағат 10:00-де Қарағанды 
облысы, Балқаш қ., Қараменде 
Би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы 
бойынша сатып алынбаған ке-
піл мүлкінің сауда-саттығы өт-
кізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС 
сенімді өкілі Г.А. Ыбышева, 
Балқаш қ., Қараменде Би к-сі, 
2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 
8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО 

«Балхаш-Ломбард», БИН 
031040004743, лицензия № 
09.21.0017.Л от 11.03.2021 г. 
РГУ УРП АФР г. Караганды, со-
общает, что 30 мая 2023. в 10:00 
часов будут проведены торги 
невыкупленного залогового 
имущества по адресу: Караган-
динская область, г. Балхаш, ул. 
Караменде Би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Бал-
хаш-Ломбард» Ыбышева Г.А., 
г. Балхаш, ул. Караменде Би, 
2, н.п. 2, телефон для справок: 
8(71036)4 65 64.          № 145

Телефон рекламного 
отдела "ИК" -  43-57-82.

– Наркотики – глобальная проблема 
для общества, особенно синтетические, 
привыкание к которым идет с первого 
употребления, – сказал глава МВД. – Они 
стали дешевле и намного доступнее, за-
полонили наш рынок. У нас создаются 
и нарколаборатории. Теперь Казахстан 
не только транзитное государство, но и 
поставщик в другие страны. Мы долж-
ны всеми мерами бороться с этим злом. 
Разработан специальный комплексный 
план по борьбе с наркоманией. Остро 
стоит вопрос по пресечению каналов, 
недопущению распространения среди 
населения, особенно среди подростков и 
молодежи.

По его словам, была проведена спецо-
перация по поимке нескольких трансна-
циональных наркогрупп. В страну они 
завезли 85 тонн сырца, из которого пла-

нировали изготовить 20 миллионов доз. 
 – Наши уязвимые места – граница, та-

можня, подкуп должностных лиц, – под-
черкнул Марат Ахметжанов. – Готовили 
три тысячи закладчиков, чтобы распро-
странять эту дурь. Никто не застрахован 
от этой беды. Наркотики употребляют не 
только маргиналы. Это может коснуть-
ся любой семьи. Поэтому предлагается 
ввести скрининг школьников. Наукой 
доказано, что биологические следы упо-
требления наркотиков будут обнаружены. 
И если мы выявим их на ранней стадии, 
то на 95% сможем вернуть к нормальной 
жизни. А если выявится 2-3 стадия, то 
шанс – 10-15%. Надо призадуматься об 
этом. Нам нужен здоровый генофонд!

Генерал-полковник отметил, что 
у них нет реальных данных по ко-
личеству употребляющих наркоти-

ки. Все цифры приблизительные.
На совещании подняли еще одну соци-
ально важную тему. С 16 мая вступают 
в силу поправки в законопроект по уси-
лению ответственности в сфере семей-
но-бытового насилия. Теперь все эти 
факты будут квалифицироваться как бо-
лее тяжкие преступления.

– Всем известно, что эффективность 
полиции снижается, когда, приезжая 
на вызов, жертва отказывается писать 
заявление на своего мучителя, – кон-
статировал министр МВД РК. – Этому 
есть разные причины. Так вот, теперь 
такого не будет! Для уголовного дела 
достаточно факта семейно-бытового 
насилия. И будут приняты максималь-
ные меры. Дебошира привлекут к ад-
министративной или уголовной ответ-
ственности. Факты истязания перешли 
в разряд более тяжких преступлений. За 
них предусмотрено до семи лет лише-
ния свободы. Увеличен срок и админи-
стративного ареста. 

В стране, например, в этом году на поч-
ве семейно-бытовых ссор было соверше-
но 39 убийств, из них два в Караганде. И, 
как показывает анализ, причиной стали 
социальная неустойчивость, наркома-
ния, алкоголизм, лудомания. При этом, 
считает главный полицейский страны, 
необходимо не только уделять внимание 
жертвам бытового насилия, помещая их 
на реабилитацию в кризисные центры, 
но и работать с агрессорами.

– Концепцией заложены методы ранне-
го выявления подобных проблем, – сказал 
Марат Ахметжанов. – В пилотном про-
екте будет внедряться механизм оценки 
риска для выявления наиболее уязвимых 
групп. Но, с другой стороны, в случае 
обнаружения алкоголиков нам некуда их 
будет помещать. То же самое и с нарко-
манами. На всю Карагандинскую область 
только один наркодиспансер на 210 коек. 
Необходимо строительство еще одного. 
Не хватает мест и в медвытрезвителях. И 
об этом уже сегодня надо задуматься.

Впервые футболисты из Атырау за-
ставили говорить о себе в 1980 году, 
«Прикаспиец» стал участником чемпи-
оната страны в 7-й зоне второй лиги. В 
чемпионатах Казахстана «нефтяники» 
дважды завоевывали серебряные ме-
дали, в 2009 году стали обладателями 
Кубка РК, победив в финальном по-
единке на стадионе «Астана-Арена» 
«Шахтер» со счетом 1:0.

Казалось, в этом матче «горняки» су-
меют пополнить свой очковый багаж. 
В первом тайме соперники обменялись 
голами. Сначала нападающий гостей 
Тимур Чогадзе блеснул индивидуаль-
ным мастерством, отличным ударом 
издали открыв счет. Но недолго музыка 
играла: хозяева поля в острой контра-
таке сумели восстановить равновесие, 
легионер из Нигерии Нсунгуси Эф-
фионг, убежав на левом фланге от за-
щитников гостей, точно пробил низом 
в дальний угол ворот «Шахтера» – 1:1.

В острой, интересной борьбе проходи-
ла вторая половина встречи. Хорошую 
возможность забить второй мяч упустил 
форвард «горняков» Иван Свиридов, его 
удар с близкого расстояния был неточ-
ным. Тренерский штаб «Атырау» угадал 
с заменой, только что вышедший на поле 
нападающий Оралхан Омиртаев после 
навеса в штрафную площадку «Шахте-
ра» головой пробил мимо вратаря Иго-
ря Шацкого – 2:1. Отметим, молодому 
воспитаннику карагандинского футбола 
Омиртаеву в нынешнем сезоне не на-
шлось места в нашей команде, сейчас он 
выступает за другой клуб, забивая голы…

Итог матча подвел главный тренер 
«Атырау», специалист из Беларуси Ви-
талий Жуковский:

– Встречались с очень организован-
ной командой, первый тайм провели 
хорошо, создали много голевых мо-
ментов, но мяч не шел в ворота. До 
перерыва смогли сравнять счет, во 
второй половине встречи на поле шла 
равная борьба. Наши футболисты су-
мели забить второй гол после розыгры-

ша стандартного положения, в конце 
игры испытывали давление со стороны 
игроков «Шахтера», но не позволили 
сопернику создавать опасные момен-
ты. Очень рад, что добились сегодня 
нелегкой победы.

В играх 9-го тура лидер чемпиона-
та «Астана» неожиданно потеряла два 
очка в игре с «Окжетпесом» – 0:0 . 
Интересно прошла встреча в Алматы, 
«Кайрат» был сильнее в матче с одним 
из претендентов на медали «Актобе» – 
2:1. В этом поединке был установлен 
новый рекорд посещаемости нынеш-
него сезона, на игре присутствовало 
21845 зрителей. Результаты остальных 
встреч: «Мактаарал» – «Ордабасы» 
– 1:2, «Кызылжар» – «Жетысу» – 1:0, 
«Аксу» – «Каспий» – 0:1, «Кайсар» – 
«Тобол» – 1:0. Перед очередным туром 
турнирную таблицу возглавляют «Кы-
зылжар» и «Астана», набравшие по 22 
очка, но столичные футболисты прове-
ли на одну игру больше. 

 Следующий матч «Шахтер» прове-
дет на своем поле в четвертьфинале 
Кубка страны 17 мая с командой «То-
бол» из Костаная. 

«Атырау» – «Шахтер» – 2:1 (1:1)
Голы: Чогадзе 16 (0:1), Эффионг 23 

(1:1), Омиртаев 64 (2:1)
«Атырау»: Хаткевич, Такулов, 

Степанов, Набиханов (Адамбаев 85), 
Керимжанов, Бисси, Имери (Атана-
вичус 76), Козлов (Новак 76), Стасе-
вич (Пангерейм 85), Нойок, Эффи-
онг (Омиртаев 61)

«Шахтер»: Шацкий, Алишаускас 
(Савкив 81), Букорац, Толордава, 
Кампо, Каньяс, Назимханов (Дми-
тренко 74), Муртазаев (Галкин 74), 
Перцух, Свиридов (Таттыбаев 62), 
Чогадзе (Абдулла 81)

Главный арбитр: Григорий Мо-
сковченко (Павлодар).

13 мая. Атырау. Стадион «Мунай-
ши». 3000 зрителей.

Никита ТКАЧЕНКО
Фото ФК «Атырау» 

ФУТБОЛ 

Пятое поражение
 
Продолжает огорчать своих болельщиков «Шахтер». В 9-м туре 
чемпионата Казахстана в Премьер-лиге наши футболисты на выезде 
встречались с «Атырау», потерпев еще одно фиаско в нынешнем 
сезоне – 1:2.

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

С дебоширами не договариваемся!
Светлана СБРОДОВА

В нашем регионе необходимо построить еще один наркодиспансер и увеличить количество коек в 
медвытрезвителях. Эту тему поднял министр внутренних дел РК Марат Ахметжанов, который в Караганде озвучил 
проект Концепции обеспечения общественной безопасности в партнерстве с обществом.

Эта услуга в ЦОНах – одна из самых попу-
лярных. Оно и неудивительно, так как в наш 
век цифровизации электронная цифровая 
подпись заменила обычную. По сути – это 
набор электронных цифровых символов, но 
каждая ЭЦП, как и привычная подпись, уни-
кальна, и только ее владелец может подтвер-
ждать ею подлинность тех или иных цифро-
вых документов. Важно, что у ЭЦП имеется 

срок действия – один год со дня ее выдачи.
Для получения ЭЦП в ЦОНе с собой 

необходимо иметь удостоверение лично-
сти и флеш-карту. Однако за оформлением 
совсем не обязательно идти в ЦОН. Полу-
чить ее можно и онлайн не выходя из дома 
– на сайте egov.kz или через приложение 
«Мобильный ЦОН». В этом приложении, 
кстати, можно заказать 38 государственных 

услуг, получить консультационную под-
держку по видеозвонку, забронировать оче-
редь в ЦОН, посмотреть местоположение 
ближайшего ЦОНа, узнать ответы на часто 
задаваемые вопросы и многое другое. 

Соб. инф.

Получите и распишитесь
С начала года в Карагандинской области выдано более 50 тысяч 
электронных цифровых подписей. 
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Члены редколлегии: 
Заместитель главного 
редактора – С.А. Песнев 
Редактор сайта – Н.В. Вербовая
Ответственный секретарь – 
А.Ф. Круглова
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., 
выданное Комитетом информации 
Министерства информации 
и коммуникаций РК

Своим мнением о перспективах клуба 
делится один из основателей професси-
онального клуба дзюдо «Jenys» Талгат 
Байшулаков – заслуженный тренер РК, 
победитель Кубка мира 1985 года, се-
ребряный призер чемпионата Европы 
1987 года по борьбе самбо и наставник 
первого в истории Казахстана чемпио-
на мира по дзюдо Максима Ракова.

У нас есть талантливая молодежь, в 
частности в регионах и отдаленных ау-
лах, а также опытные и инициативные 
тренеры. Однако нельзя забывать, что 
важнейшую роль в подготовке профес-
сиональных спортивных кадров играет 
развитие инфраструктурных проек-
тов. Чтобы восполнить недостающие 
пробелы, на Юго-Востоке шахтерской 
столицы был открыт современный 
спортивный комплекс, который носит 
имя легенды мирового самбо Каната 
Байшулакова, трагически погибшего в 
дорожно-транспортном происшествии. 
На базе этого уникального спортивно-
го комплекса, отвечающего всем со-
временным требованиям, можно про-
водить полноценный цикл подготовки 
не только по различным видам едино-
борств, но и по другим видам спорта.

Глава наблюдательного совета клуба 
«Jenys», воспитанник карагандинского 
дзюдо, в прошлом – член национальной 
команды Казахстана, а ныне бизнесмен 
и меценат Алмаз Альсенов приоритет-
ной целью обозначил оптимальный 
охват и привлечение наиболее одарен-
ных детей, которые под присмотром 
маститых специалистов будут изучать 
азы и набираться опыта. А главной 
задачей для воспитанников клуба яв-
ляется получение необходимого опы-
та, который поможет нашим ребятам 

достигать результатов на чемпионатах 
мира и Олимпийских играх. «Если мы 
сумеем подготовить спортсменов для 
нашей национальной команды к Олим-
пиаде 2028 года в Лос-Анджелесе, то 
можно будет говорить, что мы на пра-
вильном пути. В нашем клубе трудят-
ся тренеры чемпионов мира Максима 
Ракова и Елдоса Сметова – Сергей Ра-
ков и Галымжан Жылгельдиев, а также 
известный специалист из Узбекистана 
Андрей Штурбабин», – говорит наш 
собеседник.

– Соревнования в рамках Континен-
тальной лиги дзюдо проходят в форма-
те «стенка на стенку» (пять на пять), 
что подразумевает захватывающее 
зрелище, где каждая команда на мак-
симуме своих возможностей сражается 
за честь и престиж клуба. Участие в 
этом проекте позволило нашим спор-
тсменам в схватках с разноплановыми 
соперниками из стран с богатыми тра-
дициями обкатать навыки, обрести со-
ревновательный опыт, закалить дух и 
по-хорошему заматереть, а в будущем 
применять приобретенный опыт для 
прославления Казахстана. По край-
ней мере, хочется на это надеяться. На 
примере клуба «Jenys» можно будет 
широко развивать по всей стране этот 
олимпийский вид единоборств, имею-
щий множество почитателей, – отметил 
Т. Байшулаков. 

Он уверен, что, консолидировав 
устремления всех спортивных энту-
зиастов, тренеров и меценатов, можно 
вывести казахстанское дзюдо на новый 
уровень.

– Мы видим и знаем, как достигать 
результатов. Видный спортивный дея-
тель, руководивший много лет сначала 

Федерацией бокса, а потом Федераци-
ей дзюдо Казахстана, ныне покойный 
Бекет Сапабекович Махмутов смог в 
свое время направить работу в нужное 
русло. Уделяя большое внимание мел-
ким деталям, он заражал верой в свои 
силы, изыскивал возможности для соз-
дания отличных условий. То есть всем 
нам показал, что мы можем двигаться к 
высоким целям, достигать их, четко вы-
страивая план и следуя неукоснительно-
му соблюдению выбранных установок. 
У многих из нас есть опыт выступления 
и тренировок в советское время. Мы 
пережили распад СССР и остались на 
гребне волны. Череда проб и ошибок в 
девяностые годы, пренебрежительное 
отношение к мелочам проясняют мно-
гие вещи. Бекет-ага своей работой дал 
всем наглядное понимание того, что 
ждать результатов можно, лишь обеспе-
чив идеальными условиями и тренеров, 
и спортсменов, – сказал директор клуба. 

Нельзя требовать показателей, не 
вложив усилия. Это ведь не только ус-
ловия для тренировок подразумевают-
ся, когда мы говорим о составляющих 
спорта высших достижений. Сотни и 
тысячи учтенных нюансов могут по-
мочь спортсмену на пути к пьедесталу 
почета, рассуждает он. 

– Способность разглядеть искру в 
детях – лишь часть успеха. Довести 
его до кондиции, привлекая на помощь 
высококлассного тренера, процессы 
восстановления, фармакология, пси-
хологическая поддержка, создание 
приемлемых бытовых условий и про-
чее – все это зависит от человека, сто-
ящего над тренировочным процессом, 
видящего и знающего чуть больше 
остальных. Эти качества мы видели у 
Бекета Сапабековича. Умение объеди-
нить вокруг одной благородной идеи 
вызывало искреннее восхищение, по-
рождало доверие и уважение. Говоря 
о себе, хочется сказать, что у нас нет 
права на ошибку. В отличие от молоде-
жи, которая желает получить все и сра-
зу, есть понимание, что путь предстоит 
пройти долгий, и мы рассчитываем на 
серьезную и планомерную работу, где 
нет надежды на сиюминутные резуль-
таты, а есть уверенность в том, что, 
собрав в единый кулак все возможно-
сти, мы обязаны выдавать на-гора ра-
дующие ценителей дзюдо результаты. 
Символично, что в годы, когда Бекет 
Махмутов был президентом респу-
бликанской Федерации дзюдо, в его 
команде трудился Алмаз Альсенов. И 
теперь мы просто обязаны применить 
полученные знания и опыт для воспи-
тания новых чемпионов, – подчеркнул 
Талгат Байшулаков.

Фото Александра МАРЧЕНКО

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Воспитывая 
новых чемпионов
Фархат КИНЖИТАЕВ

Совсем недавно по инициативе группы отечественных меценатов и известных тренеров в Казахстане был 
создан спортивный клуб «Jenys», который специализируется на профессиональной подготовке дзюдоистов. 
В апреле и мае нынешнего года он представлял нашу страну в международном проекте – Континентальной 
лиге дзюдо, проходившей в столице Российской Федерации.

В карагандинской об-
щеобразовательной школе 
№ 8 состоялся областной 
этап ХХІV республикан-
ских Абайских чтений сре-
ди школьников. В конкурсе 
приняли участие учащиеся 
8-11 классов школ, лице-
ев и специализированных 
школ-интернатов. Цикл 
чтений, посвященный 
казахским писателям и 
поэтам, организовал Ре-
гиональный научно-прак-
тический центр «Сарыарқа 
дарыны». Нынешний кон-
курс призван расширить 
кругозор школьников, по-
знакомить их с произведе-
ниями Абая и Шакарима, 
развить творческие навыки 
участников, их эстетиче-
ский вкус и личностную 
культуру. 

– Это уникальная воз-
можность для молодежи 
проявить себя в литератур-
ном творчестве, открыть 

новые возможности для 
развития творческих спо-
собностей и укрепления 
эстетического чувства. 
Ожидаем, что мероприятие 
пройдет на высоком уровне 
и надолго останется в па-
мяти участников и зрите-
лей, – отметил заведующий 
отделом регионального на-
учно-практического центра 
Маргулан Əлім. 

Абайские чтения прово-
дятся уже много лет и ста-
ли традиционным культур-
ным событием. Школьники 
нашего региона участвуют 
в конкурсе, демонстрируя 
знания и показывая талан-
ты в поэтическом творче-
стве. У ребят была возмож-
ность попробовать свои 
силы в разных номинаци-
ях. В том числе в конкурсе 
чтецов по произведениям 
Абая. По традиции жюри 
оценивало знание наизусть 
наибольшего количества 

стихотворений. Отдель-
ная номинация посвящена 
«Словам назидания» вели-
кого поэта. 

Продемонстрировать 
свои музыкальные способ-
ности смогли юные певцы 
и домбристы, исполнив-
шие песни, кюи Абая и 
Шакарима. Блеснули ма-
стерством и начинающие 
писатели, которые состя-
зались между собой в на-
писании эссе о творчестве 
выдающихся поэтов. 

На победу в номинации 
для исполнителей песен 
претендовал одиннадца-
тиклассник из Караганды 
Илья Кошиков. Он уже вы-
ступал в прошлом году пе-
ред публикой с песней Абая, 
но не прошел во второй тур.

– В этом году я подго-
товился основательно и 
выбрал песню «Айттым 
сəлем, Қаламқас». Она бо-
лее классическая, оперная 
и больше мне по душе. 
Этой песней хотел пере-
дать чувство любви, что 
наполняет ее. Я люблю 
музыку, заканчиваю музы-
кальную школу по классу 
академического вокала. 
Мы с моим педагогом Та-
марой Шахмановной го-
товились с начала года и 
приложили максимум уси-
лий, чтобы пройти дальше, 
– поведал школьник. 

Жюри конкурса было не-
легко выделить лучших из 
лучших, все выступления 
были яркими и запомина-
ющимися. На высшей сту-
пени пьедестала оказались 
шесть участников – Аяу-
лым Байжаканова, Нұра-
сыл Аманжол, Ақшархат 
Эшкулова, Нұрғасыр Изат, 
Алина Наурызбаева. Всем 
призерам вручены дипломы 
и благодарственные письма. 

Организаторы меропри-
ятия отметили, что уча-
щиеся, занявшие первые 
места на областных чтени-
ях, будут представлять Ка-
рагандинскую область на 
республиканском конкурсе, 
который пройдет на родине 
великого поэта. 

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Вдохновение от поэтаКоллаж Натальи Романовской

В третьем круге она встретилась с Ан-
ной Калинской из России, 57-й ракеткой 
мира. Было семь геймов продолжительно-
стью 37 минут. Соперница казахстанской 
теннисистки успела реализовать один 
брейк-пойнт из пяти. На счету Елены Ры-
бакиной были три эйса, один реализован-
ный брейк-пойнт из пяти и три двойные 
ошибки. Российская спортсменка повре-
дила ногу в первом гейме матча и брала 
медицинский тайм-аут. Однако, вернув-
шись на корт, не смогла продолжить борь-
бу по состоянию здоровья.

Наша землячка прошла в четвертый 
круг турнира, где ей предстоит встретить-
ся с 70-й ракеткой мира из Чехии Мар-
кетой Вондроушовой, ранее одолевшей 
восьмую ракетку мира из Греции Марию 
Саккари.

Напомним, в третий круг чемпионка 
Уимблдона-2022 и финалистка Australian 
Open-2023 Елена Рыбакина (шестая ра-
кетка мира) попала, обыграв итальянку 
Жасмин Паолини. Казахстанская тен-

нисистка победила ее в двух сетах – 7:6 
(7:4), 6:1. Игра продлилась один час и 35 
минут. Во время встречи Е. Рыбакина ис-
полнила шесть подач навылет, совершила 
3 двойные ошибки и реализовала 5 из 7 
брейк-пойнтов. Призовой фонд турнира в 
Риме составляет 3 572 618 евро. Победи-
тельница заработает 521 754 евро и полу-
чит 1000 рейтинговых очков.

Соб. инф.

ЗНАЙ НАШИХ!

Ракетой к победе
Елена Рыбакина вышла 
в четвертый круг турнира 
WTA-1000 в Риме.

Онгарсын ТЛЕУТАЕВ

Поэзия Абая Кунанбаева – великого казахского 
мыслителя, поэта и просветителя, который стал 
символом национальной культуры Казахстана, 
сегодня продолжает стимулировать молодежь 
на творчество и саморазвитие.


